

[本期目录](#) | [下期目录](#) | [过刊浏览](#) | [高级检索](#)[\[打印本页\]](#) [\[关闭\]](#)**研究论文****hBN表面镀Ni对Ni--20Cr/hBN自润滑材料性能的影响**

王常川, 王日初, 彭超群, 冯艳, 韦小凤

中南大学材料科学与工程学院 长沙 410083

摘要: 以六方BN(hBN)、 NiCl_2 和 NaCO_3 为原料, 采用沉淀法制备镀镍hBN粉末, 并采用粉末冶金法制备Ni--20Cr/hBN自润滑复合材料。研究了镀镍hBN粉末对Ni--20Cr/hBN复合材料密度、孔隙率、硬度、抗弯强度以及摩擦磨损性能的影响。结果表明: 固体润滑剂hBN表面镀Ni可提高Ni--20Cr/hBN复合材料的致密度和力学性能。其密度由5.43 g/cm³提高至5.68 g/cm³, 孔隙率由22.13%降低至18.55%, 抗弯强度由70.48 MPa提高至99.42 MPa, 硬度由18.82 HB提高至21.02 HB。采用镀镍hBN粉末制备的Ni--20Cr/hBN复合材料具有宽温带减摩性, 在常温和600°C下测试时, 摩擦系数变化不明显, 而在600°C时磨损率由462.18 mg/min降低至204.4 mg/min。

关键词: 复合材料 Ni--20Cr/hBN 自润滑材料 沉淀法 摩擦磨损性能

Effects of hBN Surface Plated Nickel on Properties of Ni-20Cr/hBN Self-lubricating Composites

WANG Changchuan, WANG Richu, PENG Chaoqun, FENG Yan, WEI Xiaofeng

School of Materials Science and Engineering, Central South University, Changsha 410083

Abstract: Hexagonal boron nitride (hBN) powder was plated with nickel layer by the deposition process with the raw materials of hBN, NaCO_3 and NiCl_2 . The Ni - 20Cr/hBN self - lubricating composites were prepared by powder metallurgy with the hBN powder coated Ni and common hBN. The effects of hBN coated with Ni on density, porosity, hardness, strength and the tribological properties of the Ni - 20Cr/hBN composites were studied. The results show that the Ni - 20Cr/hBN composite with the hBN coated with Ni has better mechanical properties and lower porosities. The density, bending strength and hardnes increase and the porosity decreases. Besides, the composite with hBN coated with Ni has better anti-friction performance in a wide temperature region. At room temperature and 600°C, the friction coefficient changes less, while the wear rate decreases at 600 °C.

Keywords: composites Ni - 20Cr/hBN self - lubricating composites deposition process tribological properties

收稿日期 2011-07-18 修回日期 2011-08-15 网络版发布日期 2011-10-25

DOI:

基金项目:

国家民口配套科研项目MKPT--03--182资助。

通讯作者: 王日初

作者简介:

通讯作者E-mail: wrc@mail.csu.edu.cn

扩展功能**本文信息**

- ▶ Supporting info
- ▶ [PDF\(1274KB\)](#)
- ▶ [\[HTML\] 下载](#)
- ▶ 参考文献[PDF]
- ▶ 参考文献

服务与反馈

- ▶ 把本文推荐给朋友
- ▶ 加入我的书架
- ▶ 加入引用管理器
- ▶ 引用本文
- ▶ Email Alert
- ▶ 文章反馈
- ▶ 浏览反馈信息

本文关键词相关文章

- ▶ 复合材料
- ▶ Ni--20Cr/hBN
- ▶ 自润滑材料
- ▶ 沉淀法
- ▶ 摩擦磨损性能

本文作者相关文章

- ▶ 王常川
- ▶ 王日初

PubMed

- ▶ Article by Yu,C.C
- ▶ Article by Yu,R.C

参考文献:

- [1] WANG Aifang, ZHANG Dingjun, WU Youzhi, WANG Wenzhen, JIA Junhong, Effects of adding MoS_2 and Graphite on Tribological properties of Ni-Cr based selflubricating

- [2] WANG Zhensheng, ZHOU Lanzhang, GUO Jianting, ZHANG Guangye, LI Huiqiang, HU Zhuangqi, Friction and wear behavior of NiAl-Cr(Mo)-Cr_xS_y self-lubricating composite, Tribology, 30(6), 589(2010)
- [3] TYAGI Rajnesh, XIONG Dangsheng, LI Jianliang, DAI Jihuai, Elevated temperature tribological behavior of Ni based composites containing nano-silver and hBN, Wear, (269), 884(2010)
- [4] LIU Rutie, LI Xibin , ZHAO Fuan, XIONG Yongjun, Study on hot-pressed Ni-Cr-Mo alloy, Powder Metallurgy Industry, 15(2), 43(2005)
- [5] FENG Yan, WANG Richu, YU Kun, Analyses of frictional wear mechanics of Ni-Cr/BN self-lubricating composites, Rare Metal Material and Engineering, 36(10), 1820(2007)
- [6] KONG Xiaoli, LIU Yongbing, LU You, HUO Fuxiang, P/M metal-matrix high-temperature solid self-lubricating materials, Powder Metallurgy Technology, 19(2), 86(2001)
- [7] WEI Shengming, WANG Richu, LI Qingyong, LI Wenxian, HUANG Boyun, Effect of BN on sintering properties of Ni-based abradable seal alloy, Rare Metal Material and Engineering, 35(1), 127(2006)
- [8] JIANG Bingyu, LIU Shimin, WANG Richu, LUO Fenghua, Effect of BN on mechanical and tribological properties of BN/Ni(Cr) self-lubricating composites, Materials Science and Engineering of Powder Metallurgy, 14(1), 58(2009)
- [9] WEI Xiaofeng, WANG Richu, PENG Chaoqun, FENG Yan, Effect of BN surface plated nickel on sintering properties of Ni-Cr/BN antifriction sealing material, Journal of Central South University: Science and Technology, 41(1), 150(2010)
- [10] QU Jinkun, HUANG Zixun, Electroless Nickel Plating, 1, (Beijing, Beijing Aviation Institute Press, 1987) p.4-12
- [11] LI Fan, ZHAO Xiaofeng, ZHANG Dengjun, LI Baohou, LUO Shimin, Kinetics of chemically plating nickel on the surface of hexagonal boron nitride Micro-particles, The Chinese Journal of Process Engineering, 2(5), 425(2002)
- [12] SONG Jieguang, JI Gangchang, LI Shibin, LI Yangliang, BAI Xiaobo, DU Daming, ZHANG Lianmeng, Review on coating technology of powder, Materials Review: Nanometer and New Materials Album, 23(5), 164(2009)
- [13] CHEN Caifeng, CHEN Zhigang, WANG Andong, ZHAO Xiaobing, Preparation of nano-Ni-coated Al₂O₃ composite powder, Journal of Jiangsu University: Natural Science Edition, 26(5), 429(2005)
- [14] SHAO Gang, WEN Hejing, LIU Zhongsheng, ZHAO Peixiong, HOU Tie cui, WANG Hailong, ZHANG Rui, Effects of different sintering processes on properties of SiCp/Fe cermets, Rare Metal Materials and Engineering, 38(2), 518(2009)
- [15] LU Hongxia, CHEN Changping, YANG Hui zhi, SUN Hongwei, HU Xing, Aluminum matrix composites strengthened by Cu coating alumina, Materials For Mechanical Engineering, 29(9), 28(2005)
- [16] HUANG Peiyun, Principles of Powder Metallurgy, 2, (Beijing, Metallurgical Industry Press, 1997) p.268, 304-306
- [17] DU Chunkuan, YIN Yanguo, LIU Kun, ZHENG Zhixiang, Surface globuling and interfacial combination with copper matrix of graphite coated with nickel, Materials for Mechanical Engineering, 31(4), 25(2007)
- [18] LIU Rutie, LI Xibin, CHENG Shihe, General situation of some metal-matrix solid self-lubricating material, Powder Metallurgy Industry, 11(3), 52(2001)
- [19] WEN Shizhu, HUANG Ping, Principles of Tribology, 2, (Beijing, Tsinghua University

- [20] XIANG Dinghan, PAN Qinglin, YAO Zhengjun, Design theory and friction experiment for brass-plastic selflubricating composite, Chinese Journal of Materials Research, 17(5), 549(2003)
- [21] LI Xibin, LIU Rutie, CHENG Shihe, LI Meiying, Effects of porosity tribological characteristics in the sintered material, Lubrication Engineering, (1),34(2002)

本刊中的类似文章

1. 吴宏伟 史铁钧 谭德新. Fe_2O_3 对聚芳基乙炔树脂石墨化的影响研究[J]. 材料研究学报, 2011,25(6): 661-666
2. 王飞 黄昊 薛方红 郭道远 赵亚楠 董星龙. $(\text{Fe}, \text{Ni})_4\text{N}$ 包覆(Fe, Ni)纳米复合粒子的微波吸收特性[J]. 材料研究学报, 2011,25(5): 449-454
3. 高坤 罗运军 李国平 王鲁 陈人杰 李念珂. SiO_2 含量对氧化铁基 Fe_2O_3 -- SiO_2 二元复合干凝胶性能的影响[J]. 材料研究学报, 2011,25(5): 464-468
4. 李娜, 王志平, 纪朝辉, 王振良.阳极化处理对复合材料用导电铝箔网层耐蚀性的影响[J]. 材料研究学报, 2011,23(4): 342-345
5. 肖代红 袁铁锤 贺跃辉.原位自生Ti--B--Si--C系复合材料的制备和性能[J]. 材料研究学报, 2011,25(4): 413-416
6. 丁珊 唐敏健 周长忍 田金环 李立华.胆固醇/卵磷脂对壳聚糖模板中羟基磷灰石微结构的影响[J]. 材料研究学报, 2011,25(4): 381-385
7. 赵亚楠 薛方红 黄昊 刘春静 甘小荣 董星龙.纳米铝粒子电极的脱/嵌锂离子特性[J]. 材料研究学报, 2011,25(4): 386-390
8. 徐国财 戴明虎 张晓梅 高圣涛 邢宏龙.纳米Pd--Ga/PMMA复合体系界面的有序结构[J]. 材料研究学报, 2011,25(3): 303-307
9. 吕滨 孙旭东 孙挺 王毅.用微波均相沉淀法合成 Sc_2O_3 纳米粉[J]. 材料研究学报, 2011,25(3): 255-258
10. 陈文国 代建清 丁耀民 夏井兵.热处理对 $\text{Ba}_2\text{Co}_{0.6}\text{Zn}_{1.0}\text{Cu}_{0.4}\text{Fe}_{12}\text{O}_{22}(\text{Co}_2\text{Y})$ 铁氧体磁性能的影响[J]. 材料研究学报, 2011,25(3): 308-312